

SECCION ESPECIAL

SEMBLANZA DEL DR. SALOMON JORGE BETZ

Dr. Juan José Perelló

Presentada con motivo de la inauguración de la Cátedra de Cardiología "Dr. Salomón Jorge", en la Universidad Católica Madre y Maestra, el día 26 de abril de 1991, Santiago, R. D.

Era aquella una fría madrugada del día 7 de febrero de 1913, cuando alborozado el hogar de los esposos Simón Jorge y Sarah Betz recibían la llegada de su primer hijo, quien días después recibía las aguas bautismales con el nombre de Salomón.

Los primeros años de su infancia transcurrieron entre las habituales travesuras de los niños de su edad en compañía de sus amiguitos del vecindario de la calle San Luis.

A los 5 años ingresa a la "Petite Ecole Moderne" bajo el cuidado de las hermanas Clara y María Esperon, quienes le enseñan a leer y escribir.

En la escuela Paraguay realiza sus estudios primarios destacándose como uno de los mejores alumnos de la clase por su inteligencia y dedicación al estudio, ganándose la simpatía de sus maestros y la admiración y respeto de sus condiscípulos. Continúa sus estudios secundarios en la es-

cuela normal superior donde obtiene el título de bachiller en Ciencias Físicas y Naturales a los 17 años de edad.

Durante este período de su formación escolar distingue con clara precisión las mejores virtudes de sus maestros, y tratando de emular su ejemplo incorpora a su carácter y personalidad las cualidades más sobresalientes de cada uno de ellos, de Sergio Hernández la firmeza de los principios y el sentido de la responsabilidad; de Rosa Smeester el amor a la familia y el respeto al prójimo; del más joven de sus maestros Joaquín Balaguer, su avidez por la lectura y pasión por las letras; de Rafael Reynoso su constante admiración por las matemáticas y de Manfredo Moore su interés por los idiomas.

Ya graduado de bachiller en el año 1930 y cuando los azarosos vientos de los crímenes políticos anuncian la incipiente instauración en el suelo patrio, de la más sangrienta dictadura de América, decide abandonar el país para dirigirse a Francia a realizar sus estudios de medicina.

Agosto de 1930 marca su llegada a París, cargado de grandes ilusiones y provisto de escasos recursos. Así inicia una dura batalla que va a durar 7 largos años, entre estudios y privaciones.

En 1931 obtiene el certificado de Física, Química y Biología de la Facultad de Ciencias de la Sorbona. Dos años más tarde en 1933 concursa con 1,500 estudiantes de medicina de las más prestigiosas facultades de Francia y otros países europeos y gana uno de los más preciados cargos de esa época "el concurso por oposición del externado de los hospitales de París". Solamente 300 de los concursantes lograron obtener tan codiciado galardón.

La primavera de 1935 le reservaba una agradable e inolvidable sorpresa, Claire Opinel su compañera de estudios le presenta una francesita de ojos azules, gracil figura y finos modales que responde al nombre de Jacqueline Moschini, como si estuviese fulminado por un "coup de foudre", a partir de ese momento queda irremisiblemente prendado de sus encantos, le formula las más ardientes promesas de amor y cumple su palabra el día 18 de agosto de 1936 cuando la lleva ante el altar y la hace su esposa. De aquella unión que durara 52 años nacieron sus tres hijos Bernard, Jacques y Jean Louis.

En el transcurso de sus estudios en la universidad y los hospitales de París, goza del privilegio de contar entre sus profesores los grandes maestros de la escuela francesa de esa época: Loubry, Luis Ramón, Sergeant, Tzanck, Metzger, Delille, los cuales contribuyeron con sus sabias enseñanzas a su formación de médico.

Terminado sus estudios, se gradúa con honores en la Facultad de París y recibe su título de Doctor en Medicina el día 8 de julio de 1937. En agosto del mismo año regresa al país, iniciando la práctica privada de la medicina en su modesto consultorio de la calle España, trasladándose

sucesivamente a la Duarte No. 42, Restauración esquina Duarte y finalmente a la Clínica Corominas cuando está inaugurada sus nuevas instalaciones en el año 1972.

Su carrera hospitalaria se inicia en 1945 como Médico Asistente de los establecimientos de Previsión Social hasta 1960. Nombrado en 1961 Jefe del Servicio de Cardiología y Medicina Interna del Hospital Presidente Estrella Ureña hasta 1968. En 1971 ingresa nuevamente al Estrella Ureña como Director de la Unidad de Cuidados Coronarios. Actualmente desempeña el cargo de Jefe del Servicio de Cardiología del Hospital Estrella Ureña.

Su labor docente se inicia en la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra como Profesor de Semiología el día 25 de agosto de 1975. Profesor visitante activo del Hospital Regional Universitario José María Cabral y Báez en 1979. Y en 1980 es nombrado profesor de docencia del Hospital Estrella Ureña.

Contribuye a la Bibliografía Médica Dominicana con más de 30 trabajos científicos publicados en el área de la Cardiología y Medicina Interna. Su consagrada carrera profesional y su sólida preparación académica lo hacen merecedor de las siguientes designaciones:

- Presidente de la Asociación Médica de Santiago en dos períodos 1950 y 1960.
- Miembro correspondiente de la Sociedad Francesa de Cardiología 1961.
- Miembro afiliado de la Real Sociedad de Medicina de Londres 1970.
- Fellow del Colegio Americano de Cardiología 1971.
- Presidente del Colegio Dominicano de Angiología 1973
- Fellow del Colegio Internacional de Angiología 1974.
- Maestro de la Medicina Dominicana, 1977.
- Presidente de la XVII Convención Anual de la Asociación Médica Regional del Norte 1977.
- Maestro de la Cardiología Dominicana 1980.
- Fellow del Colegio de Médicos Americanos 1982.
- Profesor Honorario de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña 1984.
- Miembro titular de la Academia de Ciencias de New York, 1985.
- Declarado Miembro Prominente de la Sociedad Domi-

nicana de Cardiología en el Vigésimo Quinto Aniversario de su fundación 1986.

- Doctor "Honoris Causa" de la Universidad Tecnológica de Santiago 1990.

Por sus relevantes méritos personales ha recibido numerosas distinciones de gobiernos, sociedades e instituciones, entre ellas:

- Condecorado por el gobierno de Francia con la orden del mérito en el grado de caballero 1978.
- Condecorado por el gobierno dominicano con la orden del mérito Duarte, Sánchez y Mella en el grado de caballero 1982.
- Medalla de la ciudad de París 1983.
- Medalla de la Alianza Francesa 1986.
- Condecorado con el grado de oficial de la Orden del Mérito Duarte, Sánchez y Mella 1986.
- Miembro de la Junta Directora de la Asociación Cibao de Ahorros y Préstamos 1969.
- Miembro de la Junta de Directores de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra 1975.
- Presidente de la Alianza Francesa desde su fundación en 1966, hasta el día de hoy.
- Botón y Medalla Paul Harris Rotary Internacional 1988, etc.

Su singular personalidad le ha permitido destacarse en diferentes actividades: Músico por vocación, sus maestros fueron Chencho Sánchez, Julio Alberto Hernández, Machilo Guzmán y Luis Alberti. Las notas de su piano deleitaron a muchos de sus amigos en reuniones escolares o familiares. Con sus discípulos Maurice Lachaux al violín y Pierre Phelin a la guitarra amenizaron mas de un estridente jolgorio, los famosos "Tonus" en la sala de guardia de los hospitales de París. Dibujante por afición sus carboncillos y láminas anatómicas de su época de estudiante demuestran su dominio en esa técnica. Arqueólogo

en sus ratos libres sus incontables excursiones en compañía de los doctores Jiménez, Lithgow y Bueno lo llevaron por los mas apartados rincones de montes, cordilleras y llanuras de nuestro país. Su colección de objetos indígenas, un verdadero museo, cuenta con más de 4,000 piezas.

Escritor de estilo depurado y elegante, escribe conferencias, ensayos, homenajes, trabajos científicos y cuentos, los cuales recoge magistralmente en la publicación de su libro "espigas" salido a la luz pública en 1988, recibiendo este de la crítica literaria los más elogiosos comentarios.

Trabajador infatigable, a sus 54 años de ejercicio profesional ininterrumpidos, todavía inicia su jornada cotidiana muy temprano en la mañana con su visita a las salas del hospital y termina avanzada la noche generalmente en la casa de un enfermo.

Es poseedor de una virtud poco común en los seres humanos: su inquebrantable disposición de decir siempre si a todo cuanto se le solicita, ya se trate de un consejo, de una colaboración, una ayuda o cualquier otra petición, no importa su naturaleza. Parece haber borrado definitivamente de su pensamiento y de su vocabulario la palabra no.

Verdadero artífice cuando se trata de cultivar una amistad, sus amigos se cuentan por legiones, tanto en el país como en el extranjero, a propósito de esto me voy a permitir citar un párrafo de su libro "Espigas" sobre este tema, estas son sus palabras: "es indudable que hacer amigos no es tarea sencilla. Hacer un amigo verdadero es tan difícil como hacer una obra de arte; como plasmar en el lienzo una inspiración afortunada o como componer una sinfonía o transformar un terreno inculto en un vergel. Un buen amigo es un premio, un don del cielo. Podría ser el cónyuge, o un hijo, o una nieta, o un vecino, o un compañero de profesión nacional o extranjero, o un maestro inolvidable, o un antiguo alumno, o también, *nuestro enfermo o mas bien nuestros enfermos". Fin de la cita.

Señores, el Dr. Salomón Jorge quien en el día de hoy es objeto de este merecido homenaje, al designar una cátedra con su nombre en esta prestigiosa casa de estudios, como lo es la Universidad Católica Madre y Maestra es un hombre de trato sencillo, gentiles maneras y esmerada educación.

Su brillante inteligencia, sus indiscutibles virtudes cívicas, su inalterable vocación de servicio y su dedicación esmerada al cuidado de sus enfermos lo sitúan hoy día entre los más ilustres y prominentes hijos de esta hidalga ciudad de Santiago.